

EL DERRIBO DE LA LATINA

En las fachadas del edificio de *La Latina*, situado en la calle de Toledo, esquina a la plaza de la Cebada, y que es uno de los pocos monumentos antiguos conservados en Madrid, llaman la atención del transeunte unos carteles en los cuales se anuncia que aquél va a ser derribado.

Si el transeunte es madrileño y ama el Arte, la impresión que recibe con tal noticia es penosa necesariamente. ¡Derribada *La Latina*! ¡La joya gótica de Madrid! ¡Imposible!

En la puerta, ya cerrada, del que fué hospital, se lee que *hasta la construcción del nuevo* ha sido trasladada a una casa inmediata la consulta médica allí establecida. Esto atenúa un poco el mal efecto de los letreros, pues da cierta esperanza de que, si allí mismo ha de hacerse la construcción del nuevo hospital, sean conservados la portada, la escalera y el trozo antiguo de la iglesia ó capilla donde están los sepulcros de los fundadores.

Fueron éstos personas ilustres, cuyos nombres y buena obra declara en la misma dicha portada la inscripción que copiamos: «Este hospital es de la Concepción de la Madre de Dios, que fundaron Francisco Ramírez y Beatriz Galindo, su mujer, año de 1507.» D. Francisco Ramírez fué secretario del Rey D. Fernando el Católico, y se distinguió como militar. Doña Beatriz Galindo, fué llamada *La Latina* (de donde ha venido aquel sobrenombre a su piadosa fundación, por su gran conocimiento de la lengua del *Lacio*, en la que escribió poesías y le enseñó a la Reina doña Isabel la Católica, que la nombró su camarista; fué además muy dada a la lectura de libros científicos y filosóficos y al cultivo de tales materias, habiendo compuesto unos *Comentarios a Aristóteles* y *Notas Sabias sobre los antiguos*, por lo cual está con razón considerada como una de las figuras importantes del renacimiento literario que tan grande hizo a la España de entonces.

El edificio es a la vista un caserón vistoso, y al mirarle luego reposan y se deleitan los ojos en la portada, la cual merece mayor aprecio del que le ha dado el autor de una guía de Madrid que soñaba con reformar la capital. Dicha portada tiene un valor decorativo indiscutible por su buena traza, su fina labor, el festón formado por el cordón franciscano, las figuras que representan la *Visitación* y dos santos bajo calados doseletes, los escudos de los fundadores, y en fin, el arco que se perfila en figura apuntada tímida, esto es, algo cerrado por abajo, con lo cual al mirarse vienen a la memoria muchos arcos construidos por los árabes; como que el arquitecto autor del edificio de *La Latina* fué un moro llamado Maese Hazan, según consta en una cláusula del testamento de los fundadores.

Pertenece la portada al estilo ogival en su último brillante período, con alguna reminiscencia, como se ve, del gusto arábigo, lo cual le da especial valor para la historia del arte. En el interior, la escalera, cuyo calado barandal y pináculos de sus ángulos, recuerda por su factura la labor del palacio del *Infantado* en Guadalajara, es también estimable y del mismo estilo que la portada.

Por último, los enterramientos de la iglesia pertenecen al estilo llamado *plateresco* con que en España comenzó el Renacimiento del arte, y la ornamentación de sus frentes es fina y graciosa.

Se trata, por consiguiente, de un monumento de mérito, y de los poquísimos que en su género cuenta Madrid, pues están reducidos a éste, la inmediata *Capilla del Obispo*, la *torre de San Pedro*, la *Casa de Cisneros*, en la calle del Sacramento, y la de *Luján*, en la plaza de la Villa. Esto es lo que hay del primitivo Madrid, y entre ello, *La Latina* es de lo mejor. Vale bien la pena de conservarlo. Verdaderamente, a ello obligan el recuerdo histórico de sus ilustres fundadores, el valor artístico del monumento y la tradición madrileña, que ha conservado el nombre de *La Latina* al distrito que poseen tan notable recuerdo.

No sabemos tan notable será la causa del decretado derribo; es posible sea una imperiosísima: que se esté hundiendo el

edificio, y en este caso su reconstrucción será necesaria.

La campaña de derribos emprendida en la capital por su celoso alcalde señor Aguilera, merece calurosos aplausos, pues con ello presta un servicio muy estimable a la urbanización, otro harto beneficioso a la higiene, y otro señaladísimo al ornato público. Como decía la otra noche un amigo nuestro, en Madrid, puesto a derribar, había que volverse loco. Pero si alguna limitación ha de tener y debe tener ese sano impulso demoleedor, es la que imponga el Arte mismo.

Por el interés que inspira cuanto al Arte atañe, convendría saber si en el plan del derribo y reconstrucción de *La Latina* entra, como parece natural, el proyecto de respetar y conservar la portada, la escalera y los sepulcros de los fundadores de dicho hospital. Creemos que esto será lo proyectado, pero convendría ilustrar acerca de ello la opinión.

José Ramón Melida.

EL SR. MONTERO RÍOS Banquete en Cangas

Vigo 21.—Se ha verificado en Cangas el banquete organizado en honor del señor Montero Ríos. El ilustre presidente del Senado llegó a dicha localidad acompañado del gobernador, presidente de la Diputación provincial, D. José Boente, diputados provinciales D. Antonio Pazos, D. Antonio Vázquez, diputados a Cortes D. Eduardo Vincoy y D. Avelino Montero Villegas.

Esperaban a los expedicionarios comisiones del Ayuntamiento, de las Sociedades de navieros y agricultores, y de la banda del regimiento de Murcia.

El pueblo se hallaba engalanado y se habían levantado cuatro arcos con dedicatorias en extremo cariñosas para el Sr. Montero Ríos.

Poco después comenzó el banquete: en lugar preferente del salón había un retrato del Sr. Montero Ríos, pintado por D. Alfredo Souto.

Los comensales eran 120, entre los que se hallaban el Sr. López Mora y el concejal D. Diego Santos.

Inició los brindis D. Serafín Barros, alcalde de Cangas, quien dió gracias a los señores Montero Ríos y Vincenti, al gobernador civil Sr. Cojo Varela y a los diputados provinciales del distrito por la protección que dispensan a éste.

Entre otros brindis que se pronunciaron a continuación, se destacó el de D. Eugenio Sequeiros, quien ensalzó la defensa que el Sr. Montero Ríos ha hecho de los pescadores de la ría.

Un marinero gritó lleno de entusiasmo: «¡Viva noso vellino!»

El Sr. Montero Ríos se sonrió al oír esta frase.

Por último habló el Sr. Montero Ríos, quien dedicó gran parte de su discurso a la cuestión pesquera.

Declarase protector de los débiles, que en este caso son los jeteros.

Añadió que los fabricantes deben considerarse a los pescadores como compañeros, y los pescadores, a su vez, deben mirar a los fabricantes como socios.

Dijo que ayudará siempre a los pescadores, a fin de conservar la riqueza en las costas gallegas.

En brillantes párrafos expuso los constantes peligros a que se hallan expuestos los marineros, terminando su discurso en medio de prolongados aplausos.

Cuando se estaba sirviendo el café, llegó en carruaje la señora de Montero Ríos, a quien le fué entregado un precioso ramo, del cual pendían lazos con los colores nacionales y la dedicatoria al Sr. Montero Ríos.

Después se verificó una justa marítima, llegando los expedicionarios hasta el lazareto, y regresando al anochecer.

En la villa lucía una iluminación espléndida.

El Sr. Montero Ríos ha sido objeto de grandes ovaciones durante su viaje.

LA POLÍTICA EN FRANCIA

Discurso de M. Combes.—Manifestación socialista.—Las congregaciones.—Regreso de ministros.—Monumento a Castelar.

París 21.—En el banquete que se ha celebrado en Saint Jean d'Angely en honor del presidente del Consejo, M. Combes, éste ha pronunciado un importante discurso sobre la cuestión religiosa, defendiéndose de las críticas de los adversarios.

M. Combes ha dicho que el gobierno entiende respetar el Concordato con el Vaticano; pero quiere absolutamente que lo respeten también las congregaciones religiosas.

El gobierno, según ha manifestado monsieur Combes, demostrará su respeto al Concordato en cuanto se abra el Parlamento.

Aludiendo después al discurso pronunciado en Ajaccio por el ministro de Marina, señor Pelletan, respecto a la situación estratégica de Córcega y de Bizerta para con Italia y el Mediterráneo, protestó contra la conducta de los adversarios del gobierno, que han tratado de tergiversar aquellas declaraciones, convirtiendo en afirmación sensacional palabras pronunciadas en el calor de la improvisación, que constituían una gala retórica, y no traducían el pensamiento del orador.

Añadió que, solamente el ministro de Negocios Extranjeros, tiene la misión política de hablar y obrar en nombre del gobierno.

Terminó el Sr. Combes recomendando la necesidad de que los republicanos permanezcan unidos contra los manejos de cleri-

cales y nacionalistas y afirmando su amor a Francia y a la paz.

El discurso ha sido acogido con grandes aplausos.

París 21.—Unos 300 manifestantes socialistas, llevando a su cabeza cuatro diputados y consejeros municipales, marcharon en la tarde de hoy a depositar una corona en el monumento de León de Belfort, con motivo del aniversario del 21 de septiembre. Se profirieron algunos gritos sediciosos; pero la policía prohibió todos los discursos y no ocurrió incidente alguno notable.

Algunos manifestantes nacionalistas se trasladaron, por su parte, a la plaza de la Bastilla y plaza de la Nación. La policía les impidió formar grupos y detuvo al excedente Charbonnel por negarse a circular como se le ordenaba.

Ningún otro incidente.

París 21.—El día 26 se reunirá en Nantes el Consejo de guerra que ha de juzgar al comandante Leroy.

En Fulgoot se ha celebrado una manifestación de protesta contra la ley de Asociaciones.

Se calcula en 65.000 el número de personas reunidas, que recorrieron las calles gritando viva la libertad! y vivan las Hermanas!

No ha habido ningún incidente que lamentar.

París 21.—Han salido de Tolón con dirección a esta capital, el ministro de Justicia, M. Valle, y el de Marina, M. Pelletan.

Les acompaña el hijo del presidente del Consejo, M. Eduardo Combes, que antes de marchar fué visitado por varias comisiones que felicitaron a su padre por la campaña anticlerical que viene sosteniendo.

Se ha formado un Comité para erigir un monumento a Emilio Castelar. La colonia española en París se ha adherido al proyecto.

EL TRIUNFO DE UNA ACTRIZ

La Réjane en Buenos Aires

Mme. Réjane, la notable actriz del teatro del Vaudeville de París, llegó a Buenos Aires el día 17 del pasado agosto.

Debía debutar aquella misma noche, y la obra elegida era «Zazá», donde tanto se distingue la comediante francesa.

La representación prometía ser un éxito; pero, he aquí que algunos días antes, se formó un comité de señoras, las cuales se apresuraron a rogar a la Réjane que representase de su repertorio la parte «menos fuerte». En esta parte no estaba comprendida en modo alguno «Zazá». El público bonaerense había visto a Teresa Mariani representar la obra en italiano, en traje muy ligero. «¿Qué haría, pues, una artista del famoso «boulevard», de donde todo pudor está desterrado?»

Fué imposible cambiar la obra de inauguración. El primer acto comenzó, se desarrolló y concluyó en medio de un silencio glacial; sólo dos ó tres palmadas se oyeron al caer el telón. Lo mismo sucedió en el segundo acto. Pero en el tercero, durante la escena entre Zazá y Toto, la maestría de la actriz se impuso, y el público femenino, entusiasmado, aplaudió calurosamente a la insigne artista.

Los triunfos de ésta, roto ya el hielo, no cesaron hasta el término de la función. Las distinguidas damas estaban venecidas; el arte de la Réjane resultó victorioso una vez más.

EL FALLECIMIENTO DE LA REINA DE BÉLGICA

Llegada del rey a Spa

Bruselas 21 (recibido el 22).—El rey de las belgas ha llegado a Spa.

El soberano está profundamente emocionado.

Al decir del periódico «El Patriota» el rey, al entrar en Palacio, negóse a dirigir la palabra a su segunda hija la princesa Estefanía, ordenándole que se saliese de la real morada.

La princesa—añade el periódico—salió del Palacio toda asustada, proponiéndose salir inmediatamente para Bruselas.

El rey y la princesa Estefanía

Bruselas 22.—Parece confirmarse el rumor de que existen serios disgustos entre el rey Leopoldo de Bélgica y su hija la princesa Estefanía.

La noticia ha producido en esta capital grande impresión.

La princesa llegó anoche, procedente de Spa, donde el pueblo le hizo una entusiasta despedida, aclamándola repetidas veces.

En ésta se la ha recibido también con aclamaciones.—Fabra.

NOTAS DE UN CURIOSO

Las cuevas del Banco de Francia

Nunca, hasta ahora, se había creído en la posibilidad de un robo en las cuevas del Banco de Francia. Estos famosos subterráneos construidos en 1812 tomando por modelo los del Banco de Inglaterra, tenían la reputación de ser inviolables; a pesar de lo cual acaba de cometerse allí un robo importante 220.000 francos.

Ninguna fortaleza de la Edad Media ha estado defendida por tales murallas, tan gruesos cerrojos ni tan imponentes candados.

Se baja a los sótanos por una escalera de caracol de 43 peldaños, de piedra labrada, y unida con cemento romano, desafiando el frío y el azedón; intencionalmente se ha construido tan estrecha, que no pueden bajar por ella dos personas de frente.

Al término de esta escalera se abre un corredor defendido por cuatro puertas de hierro, cada una con tres candados, que no pueden abrirse si no es con el concurso del cajero principal y el interventor general. Una vez franqueadas estas puertas, se encuentra la Caja de servicio ordinario, que basta para las operaciones corrientes.

Para ir más adelante, es necesario abrir nuevas puertas, tan formidables como las primeras. Entonces se penetra en la «serre», donde las materias preciosas, los lingotes depositados en el Banco como garantía de préstamos a banqueros ó cambistas, los diamantes y las alhajas entregadas para su custodia por particulares, se muestran en vitrinas de cristal guarnecidas de hierro.

Hay algunas veces en esta «serre» materias preciosas que tienen un valor de 3.000 millones de francos. Y sin embargo, su visita hace tan poca impresión, que un literato admitido a visitar el recinto, lo describía con estas palabras:

«Ningún lugar es más triste, menos dispuesto para la tentación.... Los lingotes están simétricamente colocados, y aparte su color blanco verdoso, parecen ladrillos apilados. Solamente los lingotes de oro, arrojando resplandores amarillos cuando se les ilumina, parecen primas de fuego inmovilizados y tienen aspecto de materia preciosa. En resumen, el aspecto es engañoso, y la última de las vitrinas de la galería de Apolo, en el Louvre, ostentando bustos de cristal de roca y estatuillas de piedra, produce una impresión mucho más profunda y duradera.»

Para llegar a las cuevas «de las reservas» donde se cometió el robo, es preciso franquear una nueva puerta de hierro disimulada en el muro y que rueda sobre sus goznes, a la manera de las puertas italianas. Las paredes de estas últimas cuevas tienen un espesor de dos metros próximamente, y a lo largo de ellas están colocados unos armarios de hierro, cuya anchura mide 3'50 metros de altura. En el interior de los armarios encuéntranse los sacos de metalico: cada saco contiene 200.000 francos en oro, y cada armario 100 sacos; es decir, 20 millones. En 31 de Diciembre último las reservas metálicas guardadas en las cuevas del Banco, en París solamente, elevábase a 1.751 millones en oro y 256 millones en plata.

Los armarios están provistos de una triple cerradura que parecía resguardarlos de toda tentativa criminal; pero no tienen techo, y entre el techo abovedado de la cueva y el alto del armario queda espacio suficiente para extraer un saco. Esta falta de techo no se juzgaba inconveniente porque la altura del armario y la llanura de sus paredes, donde no existía ningún saliente que pudiese servir de punto de apoyo, hacían probable la subida a la parte alta.

Los empleados infieles que, aprovechando la sombra, cometieron el robo, debieron utilizar una escala corta; izado así uno, pudo reventar con un cuchillo uno de los sacos y extraer sucesivamente los paquetes de 20.000 francos en que está colocado el oro. Luego, los ladrones salieron de las cuevas y pudieron disimular un paquete de oro de 20.000 francos, tanto más fácilmente cuanto que los empleados no son registrados nunca.

Ha bastado, pues, un rasgo atrevido para dejar sin efecto las mil precauciones tomadas contra los malhechores. Se había llegado hasta a suponer que un empleado pudiera descubrir las dos llaves de un armario; pero, desconociendo la combinación al color que las llaves en la cerradura, debía el imprudente provocar un movimiento que haría sonar un sistema de campanillas. Eso aparte de otros infinitos medios de defensa que el Banco posee sin hacer alarde, pues le es facilísimo asfixiar, ahogar ó quemar a los que entren en las cuevas por medio de las tuberías de gas y los conductos de agua que, en caso necesario, pueden convertirse en eficaces defensores.

Además, en un lapso brevísimo de tiempo se puede cerrar por completo la escalera, único modo de acceso.

Lo que parece más grave a la administración del Banco de Francia, no es la pérdida de 220.000 francos—que representa 1'20 francos por acción, ya que el capital está compuesto de 182.500 acciones de mil francos—sino la existencia en su personal de empleados infieles.

Se han tomado medidas para que no pueda repetirse el robo, iluminando con potentes arcos voltaicos las cuevas y cubriendo los armarios con sólidas placas de hierro.

ha ocurrido percance alguno emocionante. Dirigió la lidia el Sr. Tacón, hijo del duque de la Unión de Cuba.

—El Rey se propone visitar la fábrica de los Sres. Brunet, en Oria. No se hará con sujeción a un itinerario oficial. Puesto que Oria está muy cerca de aquí, el Monarca aprovechará uno de sus frecuentes paseos para hacer aquella visita.

También visitará algunas de las fábricas de Bontaria.

—El duque de Almodóvar ha elogiado la cultura de Tolosa por el recibimiento hecho al Rey.

Se han verificado en Oñate los juegos florales regionales, conocidos aquí con el nombre de fiestas euskaras, y el premio musical se ha concedido al Sr. Rodoreda, director de la banda municipal de San Sebastián; la letra es del poeta D. José Artoles.

En el concurso de zortzicos en vascuense ha ganado el primer premio el santurriero señor Oñate, y el segundo el Sr. Litalizuri, director de la banda de Fuenterria.

Mañana ofrecerá sus respetos a la Familia Real el alcalde de Pamplona, Sr. Viñas.

En vista del buen tiempo que aquí disfrutamos, la orquesta del Casino prorrogará su campaña artística hasta fin de mes.

Se está organizando para el próximo domingo una peregrinación al santuario de Guadalupe. Promete ser muy numerosa.

El capitán general de las Vascongadas ha dispuesto que cada mes permanezca en el fuerte de San Marcos dos compañías de la guarnición de San Sebastián en orden de combate para instrucción de tiro y levantamiento de planos.

Se ha comunicado a los cuerpos de la guarnición una orden, participando el agrado con que S. M. el Rey verá que los jefes y oficiales vistan de uniforme durante el día.

La esposa del espada Fuentes, que veranea aquí, recibió un telegrama sin firma de Valladolid, diciendo: «Ven primer tren», produciéndose la natural alarma en la familia, creyendo que habría sufrido alguna cogida. Pero después se ha comprobado que sólo se trata de una broma de mal género.

Declaraciones del señor Dato.

San Sebastián 21.—El exministro conservador Sr. Dato se ha negado a hacer declaraciones sobre los asuntos de actualidad.

A pesar de esto, hablando con algunos periodistas, ha dicho que tiene el convencimiento de que el carlismo está en completo período agónico.

«La política de atracción—añadió—desarrollada durante la Regencia, la protección decidida que Su Santidad dispensa a las instituciones en España, y la actitud prudente, correcta y patriótica del alto clero, son firme garantía de tranquilidad en nuestro país.»

Las condiciones personales del Rey, su esmerada educación y sus inclinaciones naturales, hacen de D. Alfonso XIII la encarnación de la paz en España, haciendo todo creer que en nuestro país está asegurado el predominio de los principios e ideas liberales.»

DE BARCELONA

Crisis industrial.—Las fiestas de la Merced.—Sermón en castellano.—Congreso de bomberos.—Los coros Clavé.—El general Bargés

Barcelona 21.—La industria textil al godonera empieza el período de crisis. Muchas fábricas han suspendido sus trabajos esta noche. Otras han disminuido el número de los obreros. Actualmente se hallan sin trabajo unos dos mil.

—Aumenta la animación con motivo de las próximas fiestas de la Merced. Van inscripciones hasta ahora unas cincuenta y tres calles, ostentando al premio ofrecido por el Ayuntamiento a la que resulte mejor adornada, con motivo de las fiestas próximas. Además se han inscrito con igual fin muchos establecimientos.

—Se ha acordado que el sermón de la iglesia de la Merced se pronuncie en castellano.

Los catalanistas están disgustados por esta determinación.

Uno de los números más notables de las fiestas lo constituirá, sin duda, el batallón infantil de voluntarios catalanes, compuesto de 5.000 niños.

Las fiestas se cerrarán con un gran baile de gala en el palacio de Bellas Artes.

Los días 24 y 28 el «Orfeo Catalá» dará dos grandes conciertos en el teatro de Novedades.

Aumentan las inscripciones para tomar parte en las regatas internacionales; entre ellas lo han hecho muchas embarcaciones de Marsella, Gesto y otros puntos, algunas de las cuales han llegado ya.

Se ha recibido la copa de plata que regala el Rey, la cual constituirá el «premio» titulado «La copa del Mediterráneo».

—En el Parque se ha verificado el concurso de bomberos organizado por el Ayuntamiento.

Entre los individuos que se disputaban los premios, ha habido verdadero derroche de valor, arrojo y pericia. Un público numerosísimo presencia los ejercicios. Asisten delegados de Santander, Manresa, Igualada y otras poblaciones.

El jueves empezarán las sesiones del Congreso para constituir la Unión Nacional de Bomberos españoles.

—En el concurso de Sociedades corales organizado por la hija de Clavé para conceder una medalla de oro a la que mejor interpretara las obras del maestro, celebrado en el teatro de la Gran Vía, ha sido adjudicado el premio de honor a la Sociedad «Catalunya», de Sarriá.

El premio de la Diputación ha sido para la Sociedad «La Filantrópica», de Gracia. El del Orfeo Catalá para «La Cigala», de Bagur (Gerona). El del Fomento para «La Lira Martinense», y el de una corbata para la enseñanza del Orfeo republicano balear.

—El general Bargés ha regresado hoy de Villafra de Panadés.

San Sebastián

Escasez de noticias.—Visita a otras fábricas.—Las fiestas de Oñate.—Otras noticias.

San Sebastián 21.—Hay una gran escasez de noticias. La mayoría de la colonia veraniega que todavía aquí existe, y las personas conocidas de esta población, se han ido a Bayona a presenciar la corrida de toros.

En ésta, según las noticias recibidas, no

OBREROS Y PATRONOS EN SEVILLA

Contra la clausura de Centros obreros

Sevilla 21.—En el teatro Portalá se ha celebrado un mitin para protestar contra el cierre de las Sociedades obreras...

Se dió cuenta de haberse recibido adhesiones de gran número de Sociedades de obreros.

Los oradores hablaron enérgicamente, teniendo de intervenir algunas veces el delegado de la autoridad.

Tras de cuatro horas, se disolvió el mitin pacíficamente.

Los obreros acordaron el paro general el segundo jueves del mes de Octubre...

Propónense trabajar para que apoyen el movimiento todos los obreros de España.

Se ha teleografiado al ministro de la Gobernación pidiendo la apertura de los Circuitos obreros cerrados.

EN CÁDIZ

Los anarquistas

Cádiz 21.—Ha regresado el jefe de la Guardia civil que había ido a Grazalema para presenciar el mitin anarquista.

A éste asistieron muchos anarquistas, algunos de los pueblos comarcanos.

Declararon que preparan huelga de trabajadores del campo, para el próximo invierno, en las provincias de Málaga, Sevilla y Cádiz.

EN PALMA

El descanso dominical.—Curtidores y panaderos

Palma 21.—Los dependientes del comercio de ropas han dirigido una instancia al gobernador de la provincia para obtener el descanso dominical.

La huelga de los curtidores continúa sin resolver.

Mañana se reunirán patronos y obreros para buscar un arreglo.

Hoy se han reunido los obreros panaderos para constituir sociedad.

Reinaba densa niebla, no habiéndose dado cuenta del peligro hasta que ocurrió el choque.

EN REUS

Huelga conjurada

Reus 21.—Los patronos carpinteros han contestado a la demanda de los oficiales, concediéndoles la jornada de ocho horas.

Ha quedado, por tanto, conjurada la huelga general anunciada para mañana.

Proceso contra un sacerdote

La policía no ha encontrado al sacerdote D. Ernesto Rico, y contra lo que en un principio se creyó, tampoco se presentó al juez.

D. Marcos Rico, padre del procesado, ha escrito a una colega manifestando que la dama de que se ha hablado «pasaba los veranos en Sigüenza, viviendo en frente de la casa en una de la propiedad del padre del mismo».

Y de esto nacieron las relaciones entre ambas familias; que dicha señora falleció el 25 de Marzo último, y el acusado cantó misa en 7 de Junio del año corriente.

Hace también el Sr. Rico la aclaración de que la señora no murió «ab intestato», sino que otorgó testamento en Sigüenza, cuatro días antes de morir, instituyendo por heredera a una hija suya, con la que vivía.

Y manifiesta que no ha resultado falsa la firma del «testamento», por cuanto dos peritos la declararon legítima, a pesar de haber sido computada con otra de hace algunos años, razones por las que el procurador del procesado ha pedido nuevo cotejo de firmas y que se comparen con las más recientes, que son las del padre y del testamento, y que de seguro los caracteres propios de lo escrito por la mano de una anciana que padeció en sus últimos años una afección cardíaca que le produjo la muerte, han de ser diferentes a lo escrito cuando no se hallaba tan delicada.

El procesado no ha sido declarado rebelde, puesto que al procurador que le representa le son admitidos en las actuaciones los escritos que presenta.

Como es sabido, el proceso se instruye por supuesta estafa de 20.000 duros.

NOTICIAS DE PROVINCIAS

Vuelco de un coche

Villanueva del Arzobispo 21.—Ayer mañana salieron de ésta Miguel Fernández, Angel y Toribio Martínez, Joaquín Fernández y Pedro Muñoz con dirección a la feria de la Puerta, y ya próximo el vehículo que los conducía al término de Beas, se desbocó el caballo que llevaba el coche y lo hizo volcar, arrastrándolo después por un terapeño.

Los viajeros, especialmente Fernández y Muñoz, sufrieron contusiones de gravedad.

Un hombre apaleado

Tarifa 21.—En el sitio denominado «Boquete de la Pena» dormía esta madrugada en el patio de su cortijo el labrador Luis Ríos, cuando fué despertado por un individuo que pretendía esconder en la casa un bulto de tabaco.

Negóse Ríos a guardar el contrabando, y por ello fué apaleado por el desconocido, sufriendo heridas graves en la cabeza.

Incendio

Cádiz 21.—En las cercanías de la estación del ferrocarril se incendiaron a las dos de la tarde dos vagones de paja.

En los primeros momentos se temió que las llamas se propagaran al edificio de la estación; pero no sin grandes esfuerzos se consiguió aislar los vagones no pasando las cosas a mayores.

Pidiendo socorros

Ciudad Real 21.—En el Ayuntamiento han celebrado una reunión los agricultores para pedir al Gobierno que del fondo de calamidades públicas se socorra a esta población, arruinada hoy a causa de los periódicos fútiles y antes muy quebrantada por la langosta y por los hielos.

Hundimiento.—Cuatro heridos y ocho contusos

Pontevedra 21.—En la parroquia de Poyo se hundieron unos veinte individuos en la habitación donde se encontraba el cadáver de Asunción Carteira Vigil, y momentos antes de conducirlo al cementario se rompió una viga, desplomándose el piso, arrastrando a varias personas, y resultando heridas de gravedad cuatro mujeres y otras ocho personas contusas.

Arrollado por un tren

Ciudad Real 21.—El tren rápido procedente de Madrid arrolló anoche en la estación de Malagón a Santiago Espadas, que había salido de Ciudad Real como guarda-

freno en un tron de mercancías, y esperaba el cruce del rápido en Malagón para regresar, habiéndose dormido en la cuneta del andén, al lado de la vía.

Quedó muerto en el acto. Contaba veintiocho años y hacía cinco meses que se había casado.

Conferencia del Sr. Labra

Oviedo 21.—El Sr. Labra ha inaugurado el curso de las conferencias públicas del Centro Mercantil, explicando, con ejemplos de otros países de Europa, su diferencia con la expansión universitaria, la Universidad popular y las conferencias populares.

Se dedica este curso ovetense a la instrucción de la clase media, hoy directora y primer factor de la opinión pública.

Senador catalanista

Barcelona 21.—Verificada la elección para cubrir la vacante del Sr. Rius y Badía, senador que fué por esta Sociedad Económica, ha resultado elegido el Sr. D. Felipe Bertrán de Amat, candidato regionalista.

Estado sanitario de Madrid

Ninguna variación notable ha ocurrido en el estado de la salud pública desde la última semana. Siguen los catarros febriles de los órganos digestivos y las manifestaciones reumáticas febriles, así como las articulares sub-agudas, y las neuralgias ciáticas y faciales presentándose con frecuencia.

En los padecimientos crónicos comienzan a marcarse las agravaciones propias de la estación. En los niños no se han observado afecciones de índole especial ni epidémica.

CHOQUE DE VAPORES

Ferrol 21.—Ha fondeado en este puerto el vapor inglés «Barry», con cargamento de carbón.

Procede de Cardiff y se dirigía a Barcelona.

Conduce 23 náufragos del vapor inglés «Norna» que, cargado de cebada, hacía rumbo para Inglaterra, viniendo de Italia.

Fuó echado a pique por el «Barry» a la altura del cabo Villano.

Reinaba densa niebla, no habiéndose dado cuenta del peligro hasta que ocurrió el choque.

La confusión que se produjo a bordo de los dos buques fué espantosa.

El «Barry» logró salvar a los tripulantes del «Norna», resultando algunos lastimados.

El primero de los citados buques sufrió averías de consideración, las cuales reparará en el Ferrol.

Se recuerda que el vapor «Barry» echó a pique y ocho años á pique a la fragata «Flora de Pombos», de la matrícula de Santander.

NOTICIAS DE BILBAO

Bilbao 21.—En el río Nervión se ha ahogado el joven de quince años Francisco Muñoz.

En el pueblo de Algorta un tranvía eléctrico atropelló al joven de diecisiete años Jesús Bilbao, el cual resultó gravemente herido.

A la una de la tarde se declaró un violento incendio en la fábrica La Papelera del Cadagua, en el inmediato pueblo de Zalla.

Quedó destruido el almacén de pastas. Las pérdidas pasan de 400.000 pesetas.

Después de grandes esfuerzos logróse evitar comunicara el siniestro a otros departamentos.

No hubo desgracias personales.

Esta noche hubo un escándalo en el teatro de los Campos Eliseos, á causa de haber sido molestado desde el público el director de la compañía, Sr. Lacasa.

Este, hallándose representando «El barbero de Sevilla», insultó desde el escenario á un espectador que ocupaba una butaca.

Varios individuos intervinieron, apaciguando el alboroto.

El fiscal de esta Audiencia ha calificado la causa que se sigue contra el diputado don Sabino Arana, jefe del partido nacionalista, y el cual todavía continúa preso.

El representante de la ley sostiene en sus conclusiones provisionales que el hecho de haber depositado el Sr. Arana en las oficinas de Telégrafos el consabido cablegrama para Roosevelt, constituye un delito consumado de rebelión, previsto y penado en el art. 248 del Código, en relación con lo dispuesto en la ley de 1.º de Enero de 1900.

El buque «Cardenal Cisneros» ha aplazado su salida para El Ferrol hasta el lunes al medio día.

Esta tarde ha sido visitado por muchas personas.

Juegos florales en Segovia

Segovia 21.—En el salón que el Ayuntamiento posee en el paseo de los Tilos, se han celebrado los juegos florales.

El local presentaba vistoso aspecto, viéndose entre la concurrencia muchas y muy hermosas damas.

Fuó proclamada reina de la fiesta la bella señorita María de Lecea Ceballos Escalera, á la que acompañaba la corte de amor.

El poeta premiado con la flor natural es D. Joaquín Aguilera García, de Ciudad Real.

El alcalde, en nombre del poeta premiado, ha recibido una hermosísima rosa, que ofreció á la reina de la fiesta en una valiosa bandeja de plata repujada, regalo del Ayuntamiento.

El secretario, D. Carlos de Lecea, de Segovia, dió lectura á la Memoria relativa al torneo literario.

Acto seguido se procede al reparto de premios, y los periodistas segovianos D. José Rodas y D. Silverio Ochoa recogieron los suyos entre grandes aplausos.

El Sr. D. Alfonso Danvila, en representación del insigne mantenedor D. Juan Valera, dió lectura á un primoroso discurso del autor de «Peppita Jiménez».

La fiesta resultó brillantísima.

EL TIRO NACIONAL

El segundo concurso de Jerez

Jerez 21.—En la dehesa de Caúlina se ha celebrado con gran animación y con asistencia de gran número de señoras y señoritas de la aristocracia, el segundo concurso del Tiro Nacional.

Han tomado parte ocho tiradores gaditanos.

Los premios ganados son los siguientes: Primera tirada.—Un reloj de oro, regalo de la Infanta Isabel. D. Enrique Isasi.

Segunda.—Un objeto de arte, regalo del infante D. Antonio de Orleans. D. Juan Planelles, médico militar.

Tercera.—Una pistola Maüser, regalo del Ayuntamiento. D. Justo MacCarthy, gaditano.

Cuarta.—Campeonato Jerez.—Gran copa de plata, regalo de D. Pedro González, presidente de la representación del tiro: don Enrique Isasi.

Quinta.—Cincuenta pesetas del Ayuntamiento para individuos de tropa de infante-

ría: José Borja Mesa, cabo del regimiento de la Reina.

Sexta.—Cincuenta pesetas, regalo también del Ayuntamiento, para individuos de tropa, caballería: el soldado de lanceros de Villavieja, Juan Ronero.

La tirada terminó al anocheor.

FERIAS Y FESTEJOS

En Valladolid

Valladolid 21.—Sigue la gente divirtiéndose de lo lindo. En la corrida de toros de esta tarde no ha habido novedad alguna.

No ha ocurrido, desgraciadamente, lo mismo con la traca que anoche se quemó, espectáculo nuevo en Valladolid, aunque con la protesta de gran parte del vecindario. Han resultado dos personas con quemaduras graves y otras muchas con contusiones leves.

La nota de hoy de la feria ha sido el concierto dado por el orfeón de Zamora, «El Duero», que ejecutó primorosamente varias obras de su repertorio.

En Soria

Soria 21.—Las transacciones en el ganado vacuno fueron ayer de gran importancia, habiendo salido de esta estación 33 vagones cargados de dichas reses, para Sagunto, Soria, Segorbe y Tarancón. Hoy saldrán algunos vagones más.

El concurso de ganados que hoy se ha celebrado, ha resultado notable.

En Logroño

Logroño 21.—Las fiestas de San Mateo están concurridísimas.

Los trenes han venido atestados de viajeros.

Inmenso gentío contemplaba en el paseo del Espolón los fuegos artificiales construídos por el prototécnico de ésta Sr. Insausti, y la iluminación, que es de un hermoso efecto.

Las localidades para la fiesta de la Jota, que se celebrará el día 24, se han agotado ya.

En el concurso del Tiro Nacional ha ganado el campeonato Felipe Martínez, obrero de la Electricista Logroñesa.

En Lorca

Lorca 21.—La feria ha estado hoy más animada que en días anteriores.

Los trenes baratos de las líneas de Murcia, Aguilas y Baza, han traído extraordinaria concurrencia.

El programa de fiestas para la próxima semana aumentará, de fiijo, la animación.

En Zalamea

Castuera 21.—Hoy ha terminado la feria de Zalamea, que ha resultado muy bien para los dueños de ganados, pues los precios han sido de primera.

Algunas mulas se han vendido á 1.200 pesetas.

Salen en vagones muchas caballerías de las que han sido adquiridas por propietarios de la Mancha y Portugal.

En Ubeda

El 29 del corriente comenzará la feria de Ubeda.

En el programa de festejos se anuncian dianas, bailes, verbenas, iluminaciones, veladas, grandes corridas de toros y novillos, conciertos musicales por la banda del regimiento de la Reina y el orfeón Baeza, funciones teatrales, etc. etc.

En Torrejón de Ardoz

Prometen gran animación las fiestas que en honor de la Virgen del Rosario se celebrarán en Torrejón de Ardoz del 4 al 7 de Octubre.

En la función religiosa actuará una capilla de notables profesores, y hará el panegírico un elocuente orador sagrado.

Los festejos populares serán muy variados: dianas, cuecas, fuegos artificiales, bailes, gran corrida de novillos, etc.

En Chinchón

Como ya dijimos, resultan animadísimas las fiestas de este pueblo.

Contribuye á darlas animación la banda de música del regimiento del Rey, que ha tocado en la plaza pública, entre otras piezas de la «Cacerías» y «La entrada de Bilbao», con gran éxito.

Ha habido fuegos artificiales muy vistosos.

El sermón pronunciado por el Obispo de Sión en la fiesta religiosa, ha sido muy notable.

LA GACETA

La de ayer publicó las siguientes disposiciones:

Presidencia

Reales decretos resolutorios de competencias de jurisdicción.

Estado.—Cancillería

Luto de corte con motivo del fallecimiento de S. M. la reina de los belgas.

Real orden disponiendo que D. Ramón Gutiérrez y Ossa cese en el despacho interno de la subsecretaría de este ministerio por haber regresado á Madrid el subsecretario de dicho departamento.

Guerra

Establecimiento Central de los servicios administrativos militares.—Subasta para la adquisición de 3.600 bastidores de hierro para la cama de acuartelamiento, sistema Araba.

Junta calificadora de aspirantes á destinos civiles.—Relación de los nombramientos hechos en favor de individuos licenciados del ejército, significados por el ministerio de la Guerra para los cargos que se expresan.

Hacienda

Dirección general de Contribuciones.—Anunciando las vacantes de títulos nobiliarios que se expresan.

Dirección general de la Deuda pública.—Resultado de la subasta verificada para adquisición de Deuda perpetua al 4 por 100 interior.

Gobernación

Real orden resolutoria de un expediente relativo á la suspensión de 10 concejales del Ayuntamiento de Guadaluajara.

Otra ídem de un íd. íd. á la suspensión del alcalde y nueve concejales del Ayuntamiento de Cervantes.

Instrucción pública

Real decreto reorganizando las Juntas municipales de primera enseñanza de Madrid y Barcelona.

Otro aprobatorio del reglamento para la provisión de Escuelas de primera enseñanza.

Junta administradora de la Bolsa de Madrid.—Resultado del 14.º sorteo celebrado para la amortización de 30 obligaciones hipotecarias de la Nueva Bolsa de Madrid.

La de hoy publica las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia

Real orden disponiendo se practique la información necesaria para la rehabilitación del título de marqués de Corpa á favor D. José Manuel de Goyenecheo.

Guerra

Real orden concediendo al primer teniente de Artillería D. Fernando García Veas la cruz de primera clase del Mérito Militar.

Instrucción pública

Real orden relativa á la forma en que han de usarse las licencias concedidas para ampliación de estudios á los profesores de Escuelas Normales y maestros de escuelas públicas.

Otra sometiendo á las Academias preparatorias para el ingreso en Escuelas especiales y carreras del Estado, á las disposiciones que se expresan.

Otra ampliando el plazo de la convocatoria no oficial para oposiciones á plazas del cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos.

Agricultura

Real orden derogando la de 17 de Noviembre de 1900, referente á roturación de terrenos adehesados infestos de canuto de langosta.

NOTICIAS

Anteojos Roca Precisión

Únicos que conservan y mejoran la vista, aprobados por los mejores doctores y oculistas. Como garantía se dan á prueba, y no siendo satisfactorios á la vista, se devuelve el dinero; los expende Mr. J. Dubose, acreditado óptico establecido en esta corte hace 30 años; para más detalles, pídase el Catálogo, que se da gratis.

No dejar de visitar este establecimiento, donde encontrarán las novedades del día. Arenal, 19 y 21.

Ron San Luis. Ruiz y Albert. Málaga.

Asociación de la Prensa

En los primeros días del próximo mes de Octubre, comenzarán las clases en la Asociación.

Las asignaturas que se explicarán serán, por de pronto, las siguientes: Francés, clase diaria.

Inglés, tres veces por semana.

Dibujo, clase diaria.

Taquigrafía tres veces por semana.

Cuando sean festivos los días en que correspondan las clases de inglés y Taquigrafía, se darán éstas en los días subsiguientes.

También se organiza, con objeto de implantarla inmediatamente, la preparación para la carrera de ingeniero industrial, barata, y una de las de más seguro porvenir en España.

EDICION DE LA NOCHE

Los puertos francos de Canarias

Tenerife 21 (12:40 tarde).

Ha celebrado una reunión la Sociedad adjudicataria de los puertos francos de Canarias, acordando admitir presentados á todos los comerciantes interesados, dándoles la debida participación en el reparto de acciones.

Se ha comentado favorablemente la amplitud de miras de la Sociedad adjudicataria, que secunda así los propósitos del Gobierno y las instrucciones de los representantes en Cortes de la provincia.—«Unión Liberal».—«Unión Conservadora».—«Efemérides».—«El Ideal».

La navegación aérea

Nuevas experiencias

París 22.—Un despacho de Palavas, cerca de Hovault, anuncia que esta mañana á las cuatro fué elevado el globo «Mediterráneo», tripulado por el Sr. Delavault y cuatro personas más.

El aerostato tomó la dirección del mar con el objeto de realizar algunas experiencias con la ayuda del aparato llamado «desviador».

El viento arrastraba el globo hacia Port-Vendres.

Un caza-torpedero está encargado de vigilar las maniobras del «Mediterráneo».—Fabra.

La situación de Marruecos

Londres 22.—Según comunica á «The Times» su corresponsal en Fez, la situación general de Marruecos es más satisfactoria, aun cuando la actitud de las tribus de Gernan continúa produciendo alguna intranquilidad.

Añade que las relaciones del gobierno del Sultán con los bereberes han mejorado mucho.—Fabra.

Exposición de tarjetas postales

Envíos de S. M. la Reina y la Infanta María Teresa.

Cádiz 22 (1 mañana).

La Asociación de la Caridad ha recibido tarjetas postales con autógrafos de S. M. la Reina madre y S. A. R. la Infanta María Teresa, con destino á la anunciada Exposición.

También ha recibido tarjetas postales de todos los ministros.—Mencheta.

DE BARCELONA

Huelgas solucionadas.—Animación

Barcelona 22 (4 tarde).

En Mató no han reanudado los trabajos de fábricas, acudiendo todos los obreros.

En Badalona ha quedado solucionada la huelga de los albañiles.

Se sigue llegando extraordinario número de forasteros. Con tal motivo, los trenes vienen retrasados.

Se están terminando los adornos de las calles; algunas presentan vistosísimo aspecto.

La animación que aquí reina es grandísima.—Mencheta.

Tren asfaltado

Barcelona 22 (5:50 t.)—Urgente.

Se ha comentado mucho en esta población un suceso que dióse ocurrido en la madrugada de hoy, cerca de Calatayud.

Cuando un expreso llevaba una velocidad de 70 kilómetros por hora, cuatro forajidos asaltaron un departamento de primera clase, con objeto de robar á los viajeros.

En el departamento inmediato sonó el timbre de alarma y entonces los ladrones se arrojaron á la vía, desapareciendo todos menos uno, que fué capturado y entregado á las autoridades en la estación inmediata.

Oficialmente no se sabe nada aún.—Mencheta.

De no llegarse hoy á un acuerdo con la orquesta, el Sr. Arana piensa salir para el extranjero á contratar una.

De Sevilla

Llegada del nuevo gobernador Sevilla 22 (5 tarde). Ha llegado el nuevo gobernador, Sr. Polanco. Le recibieron el alcalde, el gobernador interino, el secretario del Gobierno civil y el vicepresidente de la comisión provincial.

EL SUCESO DE HOY

Dos intentos de suicidio

En una bohardilla de la casa núm. 44 de la calle Mayor se ha desarrollado al medio día de hoy un trágico suceso. Vivían en dicho piso el matrimonio Martín Toribio y Cesárea San Martín, de setenta y tres y sesenta y dos años de edad respectivamente.

Faltos de recursos para vivir en Madrid, no querían ir á un pueblo donde individuos de su familia les ofrecían alguna ayuda. A las doce de hoy los vecinos de la casa reclamaron el auxilio de la autoridad, por haberse oído gritos en la bohardilla. Cuando un guardia civil y otro de Seguridad se personaron allí, vieron que junto á la puerta de la casa se hallaban tendidos en el suelo una mujer y un hombre.

Ambos tenían profundas heridas y sus ropas se hallaban cubiertas de sangre. En gravísimo estado fueron conducidos á la Casa de Socorro del distrito y de allí al hospital de la Princesa, donde se les apreciaron, á Toribio una herida en el cuello y otra en el pecho, y á Cesárea dos en el cuello, producidas todas con un cuchillo.

De la declaración de Toribio y de una carta que dejaba escrita Cesárea, se deduce que habían resuelto poner fin á su vida antes que ir al pueblo, cuyo nombre no se cita en la carta.

El pimientón y el aceite

El director de los Registros, Sr. Copeda, ha entregado al ministro de la Gobernación una instancia suscrita por los principales cosecheros y expendedores de pimientón de la Vera de Plasencia (Cáceres), protestando contra la especie vertida en algunos periódicos de que no puede molerse el pimientón sin mezclarlo con aceite.

Prueban ellos lo contrario, toda vez que á pesar de ser el que en dicha región se cosecha más picaote que el de Murcia, siempre lo han molido sin aceite, y muchos se prestarán, si fuere necesario, á molar cualquier clase de pimientón que se les presente, sin mezclarlo alguno.

Vapores correos

Habana 22.—Ha zarpado de este puerto para la Coruña el vapor «Cataluña», de la Compañía Trasatlántica.

Vercruz 22.—Ha llegado á este puerto, procedente de la Habana, el vapor «Montserrat», de la Compañía Trasatlántica.—Fabra.

Viaje del rey de Italia á Londres París 22.—La visita del rey Víctor Manuel á Londres y París no se verificará hasta la primavera de 1903, acompañándole, probablemente, el presidente del gabinete y el ministro de Negocios Extranjeros.—Fabra.

Maniobras de submarinos

Cherbourg 22.—En las maniobras navales que comenzarán hoy tomarán parte los submarinos de la defensa móvil y las baterías de tierra.—Fabra.

Balance del día

Entre las novelas ideadas por algunos colegas, figura la de que al Gobierno le preocupa el viaje del duque de los

Abruzzos y la entusiástica acogida de que ha sido objeto, en los puertos españoles que ha visitado el crucero italiano Liguria.

Nada más lejos de la realidad. El Gobierno no tiene por qué lamentarse de esas demostraciones de afecto tributadas á un ilustre príncipe de una nación amiga de España, y sería el primero en asociarse á ellas si no fuese porque el duque de los Abruzzos ha declarado terminantemente que, en tierra, viaja de incógnito y, á bordo del crucero, no es más que su comandante.

Sería, pues, hasta incorrecto que el Gobierno diese á las autoridades de las poblaciones visitadas por el príncipe, instrucciones que contrariasen el deseo de éste, tan claramente expresado.

El señor conde de Romanones, hablando esta tarde con varios periodistas, ha vuelto á negar rotundamente lo dicho por algunos periódicos, respecto á que en el Consejo de ministros del sábado diera lectura de un contraproyecto á la Nota de contestación al Vaticano, redactada por el ministro de Estado.

Nuestro estimado colega El Globo, refiriéndose á este asunto, dice:

«Convien, para cortar desde luego y de una manera terminante suposiciones gratuitas, asegurar que el Gobierno liberal, en el Consejo del sábado, respondió de la manera más absoluta, y completa á los compromisos que ante el país y el Parlamento tiene contraídos, y que cuando á su debido tiempo sea conocida la contestación á la Nota del Vaticano del 24 de Agosto, que anteaer fué aprobada por los señores ministros, se hará completa justicia á la conducta del actual Gobierno. El que en el Consejo del sábado haya ó no habido discusión entre los ministros, es cosa que no tiene importancia de ninguna clase; lo extraño sería que, en asunto de tanta trascendencia, hubiera habido desde el primer momento unanimidad completa de pareceres. Lo importante es que ésta haya sido la resultante de las deliberaciones de los consejeros responsables.»

El aplazamiento del viaje á Barcelona de los 150 guardias de Seguridad que actualmente prestan servicio en Madrid, se debe á dificultades de alojamiento, que se cree serán vencidas muy pronto.

Con el envío de esa fuerza á Barcelona no se desatiende ningún servicio de importancia en esta corte, pues sólo irán á dicha capital los guardias que desempeñan comisiones que ya el señor Villaverde, cuando fué ministro de la Gobernación, consideró ajenas al cuerpo de Seguridad, consignándolo así en una real orden.

No creemos que esté tan próxima la combinación de gobernadores de que hablan algunos colegas.

El Sr. Laguardia, gobernador de Cádiz, tendrá que pasar dentro de algún tiempo á la escala activa del ejército, y en el mismo caso se encontrará quizá

algún otro gobernador; pero esto no es inminente.

El Sr. Mellado ha conferenciado esta mañana con el ministro de Hacienda para ultimar algunos detalles relativos á los proyectos del Gobierno sobre la cuestión de los cambios.

También ha visitado al Sr. Rodríguez del Consejo del Banco, Sr. López Dóriga.

En la sesión celebrada esta tarde por el Consejo del Banco de España, han sido examinadas las bases para la formación del sindicato de francos que ayer entregó el ministro de Hacienda al Sr. Mellado.

El Consejo parece que se ha mostrado conforme en absoluto con dichas bases, y bien dispuesto á secundar los propósitos del Gobierno sobre este punto.

Respecto á la Agencia ó sucursal en París, el Consejo del Banco ha acordado en principio su establecimiento, y en cuanto al desarrollo de la idea y principalmente á las operaciones que ha de realizar dicha Agencia, no se ha resuelto nada todavía, porque esto ha de ser objeto de detenido estudio y aún no ha presentado su dictamen la Comisión de sucursales.

El señor ministro de Instrucción pública saldrá el día 28 del actual para Béjar, donde inaugurará la nueva Escuela superior de Industrias, establecida en dicha ciudad.

Desde Béjar irá á Salamanca para presidir la apertura del próximo curso académico en aquella histórica Universidad.

Los Sres. Alba y Zorita han visitado hoy al Sr. Sagasta con objeto de hablarle de asuntos que afectan á la provincia de Valladolid, que aquéllos representan en Cortes.

Todos los valores han tenido hoy un alza importante. Los francos han bajado más de entero y medio.

PRODUCTOS

de la compañía de los caminos de hierro del

SUR DE ESPAÑA

Líneas de Almería y Granada

Table with 2 columns: Date and Amount. Includes entries for Sept 9, 1902 and Sept 9, 1901, with amounts like 81.376'10 and 64.501'49.

Valores de la Compañía

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes Cotización de Paris, Acciones francos, Obligaciones 6 0/0 Granada, etc.

LA BOLSA

GOTIZACIÓN OFICIAL DEL 22 SEPTIEMBRE 1902 COMPARADA CON LA DEL DÍA ANTERIOR

Últimos precios

Table with 4 columns: Description, Día 20, Día 22, Diferen. Includes entries for 4 0/0 interior, 5 0/0 amortizab, Ayuntamiento, etc.

Cambios sobre el extranjero

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes entries for Paris, Londres, and Libras esterlina.

Después de la Bolsa

Cierre.—4 por 100 interior, fin de mes, 74'05 dinero.—Fin próximo, 74'22 dinero. Barcelona, fin mes, 74'05.—París, 4 por 100 exterior, 87'05.—Renta francesa, 100'15.

Bolsa de Barcelona

Barcelona 22 (17'10) Interior, 74'05.—Empréstito, 93'75.—Carpetas, 94'20.—Nortes, 65'87.—Alicantes, 92'65.—Orones, 32'15.—Colonial, 00'00.—Mercantil, 34'67.—Arnis.

(De la Agencia Fabra)

París 22.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 87'05 y 86'60.—3 por 100 francés, 100'20.

CHARADA

—No has tercera cuatro cinco dondo estuviere anteyor; pero me han un cuatro cinco fuiste invitado á comer. Vamos, segund, ¿en qué fonda ó restaurant ó comido es donde en terrible juerga con Antolín has estado? —Pues úlfimo á la Bombilla, y estuvimos varias horas mirando á unos señoritos bailar con las cantoras. Nos pasamos al Vivero, y, muchacho, vaya un trato! Todo estaba muy bien todo, y nos salió muy barato.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ. (La solución mañana.)

Solución á la chivrada anterior

A CO ME TI DA

La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 19, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 20° sobre 0. A las doce de la tarde, 27° sobre 0. A las cuatro, 25° sobre 0. La máxima fué de 29° sobre 0. La mínima de 15° sobre 0. El barómetro marca 706.—Variable.

CULTOS

Santo de mañana.—San Lino, P'apa; Santa Tecla, virgen y San Orescencio.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas de D. Juan de Alarcón, donde á las diez habrá misa solemne en la que predicará el Sr. Uribe, y por la tarde continúa la novena á Nuestra Señora de las Mercedes y será orador el P. Mariano Alcalá. A las nueve de la noche se cantarán maitines y laudes y á las doce misa por privilegio, en la que comulgarán las religiosas.

En la iglesia de religiosas de Góngora principia la novena á Nuestra Señora de las Mercedes, predicando por la mañana don Benigno Cerezo y por la tarde el Sr. Barragán. A las diez de la noche se cantarán maitines y á las doce misa por privilegio. En San Millán continúa la novena á Nuestra Señora de la Merced, predicando á las cinco y media el Sr. González Pareja. En San Luis id., D. Vicente Gaitán. En las religiosas de San Fernando id., don Leonardo Mira.

En los Servitas (plaza de San Nicolás), continúa el septenario á Nuestra Señora de los Dolores, predicando en la misa mayor D. Celestino Gallego y por la tarde el señor Uribe.

Funciones para mañana

TEATRO CIRCO DE PARIS.—A las 9.—La Guerra Santa.

ZARZUELA.—A las 8 3/4.—El tambor de granaderos.—A las 9 3/4.—El tío Juan.—A las 11.—Lola Montes.—A las 12.—La mazorca roja.

APOLLO.—A las 8 1/2.—El sombrero de plumas.—A las 9 1/2.—Abanicos y panderos ó á Sevilla en el botijo.—A las 10 3/4.—San Juan de Luz.—A las 12.—El ojo derecho.—El género infimo.

ESLAVA.—A las 8 3/4.—La buena sombra.—A las 9 3/4.—Oro plata, cobre y... nada.—A las 11.—Las grandes cortesanas.—A las 12.—El respetable público.

COMICO.—(Compañía Prato-Chicote).—A las 8 1/2.—La revolución social.—A las 9 1/2.—Enseñanza libre.—A las 10 3/4.—La trapería.—A las 12.—(Sección doble).—El pillo de París.

ACTUALIDADES.—De 10 de la mañana á 1 de la noche.—Espectáculo variado.

IMPRENTA DE EL CORREO

un poco más en lo que os debéis á vos misma.

Julieta se sonrojó un tanto y murmuró:

—Precisamente porque me acuerdo voy á visitar á Andrés, caballero.

—No dijo él con violencia—vos no podéis visitar gentes que no convienen á vuestro esposo.

—¡Hay obligaciones superiores á esa consideración!—murmuró Julieta.

Frainex lanzó sobre su mujer una mirada de fuego; pero como se oyese cerca la voz de Camilo Frainex, la volvió bruscamente la espalda.

Este golpe fué menos ofensivo que doloroso para Julieta; su conciencia, su dignidad, la protegían contra el ultraje; pero se hallaba en la imposibilidad de pagar al escultor los gastos de manutención del joven Andrés.

Necesaria era toda su reserva para que su padre, Elisa y los criados no advirtiesen su desnudez en medio del lujo que la cercaba: en todo lo que no era apariencia, carecía hasta de lo necesario, y cuando tenía que descender á pedir dinero para el bolsillo, nunca le daba Frainex más de cinco francos.

Se encerraba éste cada vez más en tan miserable táctica por el recuerdo de Andrés y de los cinco billetes de Banco rehusados por Claudio.

Julieta le había hablado al principio de su estancia en París de tres mil francos entregados al escultor como pensión de Andrés y se había propuesto que fuesen los últimos.

Hacia ya mucho tiempo que Julieta no poseía nada; sabía que Claudio ganaba poco, y con ello tenía que satisfacer algunas deudas que había dejado en Puy. Sin saber qué partido tomar para seguir su obra caritativa, pensaba ya en acudir á su marido, cuando la brusca

declaración de éste le quitaba toda esperanza, obligándole á cortar sus amistosas relaciones con Claudio.

¿Qué hacer? ¿Pediría dinero á su padrino el ministro? Sin duda que éste se lo entregaría al momento y sin violencia; pero contenida por su delicadeza infinita, resolvióse á esperar.

Tomó entonces la pluma y escribiría al jardín de las Tullerías el domingo á las dos en la calle de Diana.

Entre tanto, las recepciones del palacio Frainex de Montmaur iban teniendo más prestigio, y cada semana nuevos nombres y rostros desconocidos iban á inclinarse delante de Julieta.

Condenada al papel de ama de casa, resignábase á cumplirle y la encontraban bella, amable, espiritual.

La educación de que Frainex no había recogido los frutos codiciados, los recogía su sociedad que encontraba en Julieta amables sonrisas, conversación chispeante y flexibilidad social.

La joven buscaba compensación á estas horas de violencia en el cariño de su hija, en los libros que la eran gratos, en las agradables pláticas con Claudio y en la ternura de Andrés.

Para complacer á su amigo Legully, trataba de interesar á Elisa en sus lecturas, en sus ideas, arrancándola á la ociosidad, la más grave de las enfermedades de la mujer; y al hablar así, la ponderaba á su marido, diciéndola que era una alhaja, en cuyo valor no se había fijado.

A veces, al oír la hablar así, un suspiro se escapaba del pecho de Elisa; pero frecuentemente la oía sin emoción alguna, y recordando las máximas de Frainex el día que le anunció la visita de su mujer á la iglesia no pudo menos de exclamar:

—¡El señor consejero general es quien

to, hablando los periódicos de Puy más de una semana de su nuevo consejero general y del antiguo esplendor de los Montmaur, tantos años olvidados.

Por Camilo supo también Julieta tan gloriosos auge; ya había advertido ella cierto aumento de solemnidad en el andar mesurado del niño cuando bajó del carruaje á su llegada de París. Por la tarde, en el patio, migaba ella, como tenía de costumbre, pan para los pajarillos, cuando Camilo, colocado por casualidad cerca de ella, leía á la doncella de su madrastra los periódicos de París, que había tenido muy buen cuidado de llevar consigo.

XXXII

Solo el buen párroco Baltasar no pudo ir á felicitar al bueno de Montmaur cuando llegó á su departamento, ni disfrutar de su mesa succulenta una segunda vez.

Hacia cinco meses que el bueno del padre Baltasar estaba en desgracia. Sus sermones intransigentes habían acabado por ahuyentar al auditorio hasta el punto de merecerle una reprimenda del obispo de la diócesis.

—¿Qué he hecho yo?—decía el padre Baltasar víctima de la desesperación.—¿Cómo era posible que le reconvinieran por la exagerada moral de sus discursos y sus diatribas contra la mujer?

El trastorno de aquel entendimiento limitado le hacía volver en su candidez casi el raciocinio de la infancia, y recordando las máximas de Frainex el día que le anunció la visita de su mujer á la iglesia no pudo menos de exclamar:

—¡El señor consejero general es quien

me pierde! El me hizo creer que estas máximas eran las provechosas, todo por ella, todo por su mujer. ¡Ah! bien decía yo que la mujer es para el hombre camino de perdición!

Y como una orden del obispo le trasladase de feligresía, un domingo tocó por última vez las campanas, dijo la misa casi sollozando, y á la hora suprema, después de haber á sus viudas, arrancó las plantas de su pequeño huerto, y salió de Redon.

Al verle algunos aldeanos lloraban, otros reían, acompañándole hasta el término de la aldea.

Allí, montado en su mula, con un tonel de su famoso vino en cada una de las aguaderas, y delante, en un cajón, las plantas que había arrancado de la hueta, desapareció entre los castaños de la colina.

Un sacerdote pequeño, flaco, con una gastritis crónica, le reemplazó en el presbiterio de Redon, dos meses antes del regreso de Julieta.

XXXIII

Todo aquel verano, la familia de Oudenarde no pareció por Tierrablanca.

Viajaba por Alemania, gracias á los treinta mil francos restituidos por Frainex.

Ahora ya, Montmaur declarado, había éste contado con el abandono de la vida del campo para entablar relaciones más íntimas con la marquesa.

Contra sus esperanzas, ésta no pareció por el país, y tuvo que contentarse con darle por escrito las gracias por sus buenos servicios.

M. de Oudenarde no se presentó aquel año, ni durante la estación de la caza, ni

ALTOS HORNOS DE VIZCAYA

Sociedad anónima.—Capital social: 52.750.000 pesetas

Fábricas de hierro, acero y hojalata en Baracaldo y Sestao

Lingote al coque de calidad superior para Bessemer y Martin-Siemens.

Hierros laminados y homogéneos en todas las formas comerciales.

Aceros Bessemer, Siemens-Martin y Troponas en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.

Carriles Vignole, pesados y ligeros para ferrocarriles, minas y otras industrias.

Carriles Phoenix ó Broca para tranvías eléctricos.

Viguería para toda clase de construcciones.

Chapas gruesas y finas.

Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.

Fundición de columnas, calderas para desplatación y otros usos y grandes piezas hasta 20 toneladas.

Fabricación especial de hojalata.

Cubos y baños galvanizados.

Lácteria para fábricas de conservas.

Envases de hojalata para diversas aplicaciones.

Impresión sobre hojalata en todos colores.

Dirigir toda la correspondencia a

Altos Hornos de Vizcaya.—Bilbao

APARATOS PARA DIRIGIR TORPEDOS

Con Patente de Invencción número 19.655, expedida por VEINTE años el 21 de Noviembre de 1896 a

Mr. LUDWIG GERY

Se reciben órdenes en:

Madrid, calle de Génova, 15, 2.º deha. Madrid

PÍLDORAS

del Dr. AYER

Son las mejores purgantes

Son puramente vegetales

Son fáciles de tomar y de digerir

SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la

Dispepsia, Curan el Estreñimiento,

Curan los Desarreglos del Hígado

y Abren el Apetito.

Nadie debe estar sin una

cajita de las Píldoras Purgantes del Dr. Ayer, para

poder tomar una pequeña

dosis a los primeros síntomas

de indigestión, y evitar así un sinnúmero de

enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., U.S.A.

PRIMER PREMIO EN LAS

Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

REGALIZ PECTORAL L. B.

á base de alquitrán

La superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho

uso de ella.—Precio de la caja: 3 reales en todas las

farmacias.—Debe exigirse la marca L. B. en rojo en la

tapa que rodea la caja.

Fábrica en Bayona: L. Le Beuf

LA ESTRELLA

Sociedad anónima de Seguros.—Capital social: 10.000.000 de

pesetas.—Valores depositados en garantía: 12.000.000 de

pesetas.—Administradores, depositarios y banqueros: Banco de

Cartagena, Banco Asturiano de Industria y Comercio y Banco

de Gijón.—Seguros: incendios, marítimos, valores, vida y

rentas vitalicias.

Delegación en Madrid: MAYOR, 33, principal.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LINEAS DE CUBA Y MÉJICO

SERVICIO DEL NORTE.—El día 16 de Septiembre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña, el vapor

ALFONSO XIII

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é isla de Santo Domingo.

SERVICIO DEL MEDITERRANEO.—El día 26 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cadiz el vapor

LEON XIII

directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados-Unidos, litorales Cuba é isla de Santo Domingo.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

El día 11 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor

MANUEL CALVO

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanita, Puerto Cabello y la Guaya, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

LINEA DE FILIPINAS

El día 13 de Septiembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

ANTONIO LOPEZ

directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África; de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LINEA DE BUENOS AIRES

El día 2 saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor

REINA MARÍA CRISTINA

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LINEA DE FERNANDO POO

El día 25 de saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz

LARACHÉ

para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.

LINEA DE CANARIAS

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cadiz, el vapor

M. L. VILLAVEVERDE

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, regresando á Barcelona por Santa Cruz de Tenerife, Cádiz, Málaga (facultativa), Alicante y Valencia.

Llegada á Las Palmas de Gran Canaria, el 26 de cada mes.—Salida de id., el 27 á las 10 horas.—Llegada á Santa Cruz de Tenerife, el 27 á las 15 horas.—Salida de id., el 28 á las 18 horas.—Llegada á Santa Cruz de La Palma, el 26 á las 6 horas.—Salida de id., el 29 á las 16 horas.—Llegada á Santa Cruz de Tenerife, el 30 á las 6 horas.—Salida de id., el 1.º á las 10 horas.—Llegada á Las Palmas de Gran Canaria, el 1.º á las 15 horas.—Salida de id., el 1.º á las 18.

LINEA DE TANGER

Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes.

Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.

LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR

Gran fábrica de JABONES, comunes, finos y perfumados

Especialidad en aguas de Tocador KAWANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA, DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

PEREDA Y COMPAÑÍA.—SANTANDER

PERFUMERIA GELLÉ FRÈRES

Paris, rue d'Argout, 35

EXPOSICION DE 1875—MEDALLA DE ORO

PASTE DENTIFRICE GLYCERINE

PASTA DENTIFRICA Glicerina

GELLE FRERES

Celle pâte conserve aux dents leur blancheur et calme l'inflammation des gencives

Preparacion de Eug. DEVERS, Laureado de Farmacia

El unico dentifrico que reúne a una calidad excepcional una baratura sin precedente.

El que la emplee una vez la adoptará para siempre.

DEPOSITO EN TODAS LAS PERFUMERIAS DE ESPAÑA

VINO DE BUGBAUD

TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO

El mejor y el más agradable á los niños, recetado por las notabilidades medicas en la Anemia, la Clorosis, las Fiebres de toda clase, las enfermedades del Estómago, la Convalescencia.

SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

Exigense las marcas BUGBAUD y LERKAULT sobre las botellas

Por Mayor: P. LERKAULT, C. S. Rue Bourg-l'Abbe, PARIS

HIGIENE

CUIDADOS DE LA BOCA

Empiecen utilizandolos

Elixir, Polvos y Pasta Dentifricos

DE LOS

RR. PP. BENELECTINOS

De la Abadía de SOULAC (Gironde), Francia

Se hallan en todas las buenas Perfumerias, Farmacias y Droguerías

Ibarra y Compañía

SEVILLA

línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios

DOS SALIDAS SEMANALES de los puertos comprendidos entre BILBAO Y MARSELLA

Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla

Tres salidas semanales de todos los demás puertos HASTA SEVILLA

Servicio quincenal con Bayonne y Burdeos

ANUNCIOS, RECLAMOS

y noticias para los periódicos de Madrid, provincia y extranjero, se reciben en la SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA, Calle de Alcalá, 6 y 8, entresuelo

Se remiten tarifas á quien las pida con combinaciones de varios periódicos reunidos; á precios económicos.—También se reciben ESQUELAS de defunción y aniversario.

Alcalá, 6 y 8, ent.º—Teléfono 517.—Madrid

Para tener verdadera AGUA DE VICHY (FRANCIA)

Exigir el nombre de la Fuente en el rótulo y en la cápsula.—Célestins: gota, arenillas, diabetes.—Grand Grille: hígado.—Hopital: estómago.—Téngase cuidado de designar las fuentes.—De venta en las buenas farmacias.

LAS VERDADERAS PASTILLAS con Sales naturales extraídas de las Aguas Minerales de

VICHY

se venden en cajas metálicas selladas que llevan las marcas de la COMPANIA ARRENDADORA DE VICHY.

Digestiones difíciles Males de Estómago

ESTACION DE BAÑOS desde el 15 de Mayo hasta el 30 de Septiembre Baños, Duchas, Casino, Teatro

Linimento Geneau

Para los caballos Solo este precioso líquido reemplaza al cauterio, y cura radicalmente y en pocos días las cojeras, lisiaduras, esguinceos, alcañones, molesias, esparavanas, alifas, solomuecos, flojedados, etc.—Revisivo y resolutivo inmejorable en las enfermedades internas.—Precio, 0fr. Depósito general: Farm.º Geneau, 276, rue St-Honoré, Paris.

Jarabe de Gibert y grageas de Gibert

Curan los vicios de la sangre. Productos verdaderos, fácilmente tolerados por el estómago y los intestinos. Exíjanse las firmas de los autores, Auguste Maisson-Laffite, Paris.

Bronquitis

Tisis, catarros. Curación asegurada de todas las afecciones pulmonares. Todos los que padecen del pecho deben tomar las cápsulas del Dr. Fournier. —22, Plaza de la Madeleine, 22, Paris.

en el Consejo general, lo cual hizo exclamar á Frainex:

—¿Creerá esta gente mal pagado todavía mi billete de entrada en su casa?

La marquesa, entre tanto, atravesaba la Alemania, el Tírol, y con un frasco de sales aplicado á la nariz la Italia revolucionaria, para ir á recibir en Roma la bendición del Papa, sin cuidarse para nada del castellano de Redon.

Sólo en el mes de Enero, cuando la tarjeta de M. de Montmaur le fué entregada recordó á su antiguo vecino, teniendo que insistir el marqués para que se le dirigiera una invitación para por las noches.

En la invitación no se citaba á Mad. de Montmaur.

Frainex penetró por fin en aquel recinto de los dioses una noche de invierno.

Al principio quedóse anonadado. Jamás su oscuridad social le había parecido más profunda que cuando pasó un mes entero en aquel salón, perdido entre los concurrentes, sin que nadie le hiciera caso, sin que nadie se dignara tenderle la mano.

Nunca le fué más útil el concepto de su superioridad que en aquellos momentos, para oponerla al desdén de los otros.

La marquesa no se había dignado presentarle más que á un prelado romano llamado Mons Bassi, de oscuro origen, y á un tal Louisot, especie de amanuense de la marquesa, encargado de leerle las obras modernas que le dictaba su espíritu religioso.

Ambos le demostraron una viva simpatía, y Louisot hasta descendió á celebrar su talento, lo que hizo á Frainex respirar con más libertad, lanzando en torno suyo miradas más seguras.

Mujeres jóvenes y mujeres de edad

madura constituían aquel parterre de flores de otoño y de primavera. Sus dedos estaban todos ocupados en alguna labor de punto, aunque todas tenían una fortuna que variaba entre las cien mil y las ochocientas mil libras de renta, acrecida cada año ó por lo menos religiosamente mantenida. En sus sillones dorados, en la esplendidez de aquel majestuoso salón, sus dedos se ocupaban en las prácticas más puras de la caridad, y se entretenían en hacer hilas ó tejer medias para los pobres cristianos necesitados.

El corte de su traje, cerrado hasta el cuello, dejaba escapar, así como sus movimientos y sus palabras, un perfume de religiosa unión, que parecía protestar contra las inmundas bacanales y deshonestos atavíos de este pícaro mundo.

—Toda la vida moral de la Francia—decía Louisot á Frainex—está refugiada aquí.

A cierta hora de la noche, todas abandonaban sus labores, salían del salón por una puerta lateral, y volvían con cierta satisfacción en la mirada á proseguir su caritativa obra.

Se iban sucediendo así para hacer una visita al oratorio de la marquesa, abismándose en la oración, ya por el bien de su alma, ya por el de algunos pobres chinos ó turcos que carecían de la gracia de Dios, ya por el engrandecimiento del poder temporal.

Entre tanto, solían llegar hasta el salón las toses de los pobres cocheros que recibían horas y horas el agua ó la nieve á la puerta del palacio.

Los hombres, la mayor parte de ellos consagrados al servicio de Dios en su iglesia, eran también flores purísimas que se entretenían honestamente en conversaciones místicas sostenidas á media voz, y en las que sólo una inexplic-

cable casualidad podía hacer deslizar la política.

Hablábase allí con amable discreción, y de la política ó de los negocios pasaban también al oratorio á hacer oración.

Con su media en la mano, la marquesa sostenía la animación de su salón teniendo una alabanza para cada uno, una dulce palabra ó un evangélico consuelo.

Frainex afectó primero reserva y su arte de saber callar le sirvió entonces como nunca, haciendo de este modo de más valor las pocas palabras que pronunciaba, palabras llenas de oportunidad y de peso, destinadas á halagar los instintos de la marquesa.

Había entre todos los concurrentes un anciano duque, principal fundador del prestigio de la marquesa y que se fijó desde luego en Frainex, lo que hizo á éste estremecer de júbilo.

Desde entonces rodeó al duque de discretos homenajes, creyendo encontrar en él, como profundo político, el auxiliar que no había encontrado en Lavonne para sus jugadas de Bolsa. Respecto á monseñor Bassi, Frainex le había hecho ya pagar su contribución, y por seis mil francos destinados para el dinero de San Pedro obtuvo dos condecoraciones romanas, y la promesa de la marquesa de que obtendría para él la cruz de la Legión de honor.

Cierto es que estos honores le costaban caro, más que lo que se había propuesto alcanzar por mediación de Julieta con el ministro; pero su vanidad estaba satisfecha, y esto era todo.

Como el ambicioso nunca se ve satisfecho, la codicia de un lugar en el Cuerpo legislativo le devoraba, y el Consejo general para él no había sido más que un medio de subir más alto.

Tres diputados murieron casi al mis-

mo tiempo al fin del invierno, cuando él contaba ya como partidarios suyos al duque y á monseñor. La tentación era grande; pero tuvo la habilidad de vencerse para no pasar por ambicioso en aquel peligroso salón.

Sus cálculos eran infalibles; fijaba en dos ó tres años la conquista de una grandeza, bajo la cual se humillarían su pasado, sus contrariedades presentes y hasta su mujer.

Porque de ella era principalmente de quien tenía que vengarse; su herida brotaba sangre, y quería á toda costa aquel poderío, aquella admiración que le negaban. Veíase de nuevo erigido en dios de su hogar, y castigando como se merecía aquella inaudita rebelión.

Era preciso, ante todo, humillarse para conseguirlo.

M. Replat acababa de romper con él, y era también su mujer la causa; porque apenas llegado el invierno, se presentaron de nuevo en causa de Frainex, y la fría acogida de Julieta les hizo no volver más.

Frainex las vió salir con la dignidad de reinas destronadas, y las dejó partir; cómo provocó delante de ellas una querrela doméstica?

Al día siguiente se encontró con monseñor Replat, que, como era natural, ni siquiera le saludó. Su periódico conservador, sin embargo, vivía; iba á ser un arma poderosa, pero no para él.

Este pensamiento se fijó en su mente, y al entrar en su casa no pudo menos de ir al encuentro de su mujer que estaba en el jardín, y decirle duramente:

—Señora, sé que frecuentáis más de lo que conviene la casa de cierto escultor. Mi delicadeza, fiada en la vuestra, no ha querido hablaros nunca de monseñor Hortan; pero desde ahora pensad

que yo también me voy á ir á casa de Frainex, y la fría acogida de Julieta les hizo no volver más.

Frainex las vió salir con la dignidad de reinas destronadas, y las dejó partir; cómo provocó delante de ellas una querrela doméstica?

Al día siguiente se encontró con monseñor Replat, que, como era natural, ni siquiera le saludó. Su periódico conservador, sin embargo, vivía; iba á ser un arma poderosa, pero no para él.

Este pensamiento se fijó en su mente, y al entrar en su casa no pudo menos de ir al encuentro de su mujer que estaba en el jardín, y decirle duramente:

—Señora, sé que frecuentáis más de lo que conviene la casa de cierto escultor. Mi delicadeza, fiada en la vuestra, no ha querido hablaros nunca de monseñor Hortan; pero desde ahora pensad